

LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,
OVIDIO ROJAS

AÑO II

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 82

Imitada por todos



Igualada por ninguno

*Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--*

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

ROBERT H^{NOS.}

Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus Precios Bajos

Todo Nuevo ... Todo Barato

LA ÚNICA OFICINA PÚBLICA DE CONTABILIDAD

Conocida en todo el país por los diferentes trabajos que ha ejecutado en REVISION DE CUENTAS y CALCULO DE FACTURAS.

En su departamento especial de TRABAJADORES los resultados han sido y son admirables, muchos han conseguido trabajo, muchos han conseguido trabajadores.

El despacho de la Sociedad de Economías de Guadalupe que se encuentra en nuestras oficinas es atendido con toda la delicadeza que se merece.

Los tipos de interés que se reconocen por dinero en depósito son envidiables.

Pase por nuestras oficinas y se convencerá.
25 varas al Norte del Correo.

SAENZ & SALAS



LA FLOR DE LOS EMPERADORES

Carros AMBULANTES
con sorbeteras
de exquisitos HELADOS

ALAJUELA. - COSTA RICA

Canastas y Barquillos
especiales para el despacho de la casa

Servicio a toda hora — Se vende hielo

JUAN RAFAEL CARAZO ORTIZ

SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela Costa Rica

Imprenta de "La Aurora Social". 12 Avenida Este. San José, C. R.

Oh! anarquistas modernos...!

El sol de las conveniencias aun no ha llegado a tibar nuestras espaldas; pero el frío de las decepciones, el soplo de las injusticias, ha llegado con su fuerza y con su ironía, a decirnos muy de cerca del pundonor de los hombres, de los caracteres firmes, de los idealismos atropellados por el hambre y de la verdad de todas las cosas.

Tan comentados han sido los asuntos de la nueva Administración y entre ellos como tópico palpitante el de innovaciones en la Imprenta Nacional, que para nosotros permanecen esas cosas entre los legajos de papel enmohecido.

De los palacetes libertarios derribados de una vez por el golpe de la necesidad; de las voces que clamaban a gritos por una cadena de oro que les hiciera tirar del carro del monopolio y la explotación, no ya de la explotación a los gobiernos por medio de puestos en la Fábrica Nacional de Licores o de una fiscalización (?) minuciosa de los intereses de la Repúbli-

ca, sino de la explotación directa de los brazos de los trabajadores; de todas esas lecciones que nos da el tiempo y que desnuda al hombre de toda hipocresía para presentarlo tal como es, tenemos un tomo completo que guardamos cuidadosamente en el anaquel de nuestros desengaños y de nuestras convicciones.

La rebeldía vendida al bajo precio que reclama el estómago.

He ahí una corona de laurel guardada en las gavetas administrativas, en rara confusión con los membretes y sellos oficiales.

He ahí una mano que nos indicaba el horizonte de las emancipaciones al clamor de un himno, firmando hoy un cheque contra el Estado, un cheque hediondo a Ministerio y almisco aristocrático.

Así sea.—Pero cuando menos quitemos la válvula que está impidiendo que se escape la voz ahogada de la conciencia.

Hace muchos años entró a la Imprenta Nacional un hombre to-

davía joven. Su constancia en el trabajo, su honradez preclara, su perseverante entusiasmo por la faena rutinaria, le hicieron soñar con una vida de tranquilidad para su vejez. Las circunstancias permitieron que el hombre de nuestro cuento estuviera en alternabilidad de puestos dentro de un mismo establecimiento, desde el más alto hasta el más humilde. Allí el tiempo—con su interminable cadena de años—le arrebató sus energías, marchitó su juventud, sus fuerzas casi desaparecieron; pero su virtud y su constancia, el amor íntimo a aquel vetusto edificio,—cuna de sus esperanzas y cuna de sus sacrificios,—redoblaron sus alientos para la lucha hasta que el tiempo con sus grises días de escarcha,—fruto de angustia y de trabajo,—tendió hilos de plata en su cabeza.

Hoy el epílogo de su historia antes risueña, es una triste provocación de lágrimas y de odios. Hoy encorvado, taciturno, regresa a su casa despedido, sin premio,

sin jubilaciones porque esos privilegios se quedan para los magnates mandarines del Estado, para los que han vivido mucho tiempo ubicados en un sillón ministerial o han sido los irrisorios monigotes de la espada.

Pero a don Nicolás Monge,—tal es el nombre de nuestro historiado,—no le es dado ni siquiera como premio a sus dotes quedarse entre sus viejas colecciones de periódicos, allí confundido con sus montones de retazos de papel, que son los confidentes de su vida de muchos años y los testigos leales de sus canas.

Ya aquel era su segundo hogar y cómo no lo iba a ser si allí en su constancia y en su labor vio desaparecer su semblante alegre y sus cabellos de joven!

Pero en nombre de la economía y el orden—¡oh los bienaventurados de las reformas!—había que despedirlo y hasta arrebatarle el pan agrio que llevaba a los labios con sus manos temblorosas!

¡Oh anarquistas modernos...!

Cosas de la vida...

El Problema

En el eternal espacio en que vivimos, en ese revuelto mar que llamamos vida, nuestra existencia es pasajera, es la débil barquilla a merced de las olas.

Desde el regazo hasta la tumba, desde la cuna hasta el ataúd.

Abren sus alas los débiles polluelos y alzan su primer vuelo.—Abren las flores sus corolas para sentir el beso de la aurora.—Así nosotros cuando niños, débiles seres que nos dormimos al calor de los besos de una madre, abrimos nuestros labios y sonreímos, ignorantes aún del valle en que vamos a crecer.

Pasa la primera edad, pasa la juventud y vienen los años. ¡Cuántos ideales dormidos que no tienen despertar!—¡Cuántos días serenos y tranquilos y ¡cuántos sombríos y tempestuosos!

Vemos a la mujer. Nos seduce y nos fascina la belleza de artificio. Ella es el pensamiento único, es la esperanza, es la inmensidad. La amamos porque es ella y algunas veces apuramos la amarga copa.

Yo he visto a la mujer.—Peregrino en el desierto me ha engañado el espejismo.—Me contaron que era buena, me dijeron que era sana y por eso la amé.

*
* *

Hoy la he visto pasar. He querido sondear el abismo de su alma.—He querido arrancar el velo del misterio para saber su porvenir; porque yo busco una mujer bella, con la belleza en el alma, que es la belleza eterna...

Ramiro Florez Espada

A los Luchadores

Sucumbir en la lucha victoriosa no es perecer, es comenzar la vida; como al ser la crisálida extinguida brota a la luz la libre mariposa.

Luchando, el cuerpo rodará a la fosa con su miseria en polvo convertida, pero allí donde aguarda la caída lo cubrirá la fama esplendorosa.

Nadie sienta rendir en la pelea de la materia la mundana escoria por alcanzar el triunfo de su idea.

Mas que el cuerpo mortal vale su historia, y ya que es polvo, que a lo menos sea polvo a los cuatro vientos de la glorial...

Salvador Rueda

¿Necesita usted un servicio de FUNERARIA?

Dirijase o pidalo por teléfono a la Empresa de

Manuel Campas Hermanos

Contamos con las mejores CAJAS MORTUORIAS, los mejores COCHES FUNEBRES, con los caballos más elegantes y podemos hacer servicios con uno, dos o tres troncos.

Los CATAFALCOS son de lo más lujosos, a los que les adjuntamos el mejor juego de CANDELABROS que hay en el país.

Nota.—Si usted ordena el servicio en nuestra casa, le haremos, sin comisión ninguna, todas las diligencias necesarias al caso:—Invitaciones y reparto, Fosa, Coronas, Misa, etc. etc.

Servicio nocturno permanente

Av. Central, Cuesta de Moras

TELEFONO Núm. 330

PALPITACIONES CENTRO - AMERICANAS

POR TELEGRAFO

Depositado en San Salvador el 8 de junio.—Recibido en San José el 9 a las 2 p. m.

A «La Aurora Social»

Doña Tula de Barahona tiene gravemente enfermo al más tierno niño suyo.

Don Francisco Altschul fué nombrado Director Gral. de Agricultura.

Ministro de Relaciones Dr. Martínez obsequió con un banquete a Ministro diplomático Dr. Rafael Meza y Francisco Dueñas.

Reunióse el Ayuntamiento, presidiendo el Alcalde y mayor-domos para empezar los preparativos de las fiestas titulares.

Ayer fué bendecida una parte de la casa de los pobres.

Los artistas Bermúdez y Nermina son notables.

En Coatepeque se instalará el alumbrado de acetileno, por acciones.

EL CRONISTA.

La Memoria de Guerra y Marina en nuestra mesa

Detalladamente y con exactitud numérica da cuenta este libro de los manejos habidos en el ramo de Guerra y Marina durante el año pasado.

IMPRESA

«LA AURORA SOCIAL»

12 Avenida Este, Casa Núm. 4.

Esmero en el trabajo

CRONICAS MUNDIALES

EL ESCANDALO DE PARIS

MADAME CAILLAUX

ASESINA de Monsieur CALMETTE, Director de El Figaro

El cable, como todas las instituciones del servicio público mundial, se ha reservado los más grandes detalles del escándalo de París. Y no podía ser de otro modo, pues la Prensa Asociada que es la encargada de dar al mundo las noticias cablegráficas, necesita, para su bienestar, estar atada a la roca cruel de las conveniencias.

Los comentarios que se hacen en París sobre este ruidosísimo asunto son múltiples y es necesario remontarnos a los días turbulentos del suceso Dreyfus para hacer una comparación exacta.

Hay en el fondo de este acontecimiento infinidad de «secretillos» y el crimen ha obedecido más a causas de alcoba que a motivos políticos.

El esposo de Madame Caillaux pensaba casarse con una artista del Teatro Francés. Y ésta, sabedora de lo que su esposo proyectaba, necesitó entorpecer sus intenciones, que lesionaban directamente sus raros caprichos de mu-

jer hermosa, mimada y cortejada en los salones del París elegante...

La cárcel de San Lázaro ha sido objeto de serias reformas para que sea digna de tan egregia detenida... Se le ha permitido alfombrar elegantemente su espaciosa celda y se ha concedido una criada a la reo.—Este es el régimen que se adoptaba en la antigua Bastilla para los presos de cierta categoría.

La revolución francesa no ha conseguido barrer ni los privilegios ni los abusos del antiguo régimen.

Pero los políticos franceses, como los políticos de todo el mundo, —educados en la escuela de la desvergüenza y de la hipocresía, —dicen que este suceso ha tenido su origen en un asunto político... Y de faldas....

Risum teneatis....

Marcolfo

Costa Rica.—1914.

Las leyes de ahora

«La silla» en la faena diaria

La curiosa y especial legislación que para protección de las clases proletarias se promulga en todos los países civilizados, está demostrando que el ambiente moderno se humaniza y dignifica.

Se agita en el universo entero una reacción bienhechora no sólo para defender contra las explotaciones y codicias, sino que mirando más lejos, para asegurar la salud actual de las clases trabajadoras.

Y como esta campaña, de suyo noble, se impone, la Ciencia se pone a su lado y el mundo sentirá por vez primera las palpitaciones de la Solidaridad Humana que hace que disminuyan las intensas fatigas y los dolores crueles de las obreras.

La Fisiología demuestra que la posición vertical es intolerable para la mujer. El abuso desenfrenado del corset, la exagerada altura de los tacones, las ligas que dificultan la libre circulación de la sangre y otras exageraciones de las modas, de las cuales no se li-

bran las mujeres, cualesquiera que sea su clase y condición, es cierto que contribuyen a la agravación de infinidad de enfermedades, pero la finalidad protectora de las leyes modernas llega ya a los límites racionales de la más absoluta previsión, y ahora se exige en todos los talleres, en las oficinas y en todas las tiendas «la silla» exclusiva para las mujeres y se establece determinada penalidad a su infracción, para ir logrando lenta y seguramente la disciplina social, único medio positivo del Progreso que es un conjunto de verdades conquistadas.

Las mujeres nunca hubieran pedido «la silla» en ninguna de las esferas del trabajo, porque acostumbradas desde niñas al disimulo y a la abnegación, al sufrimiento y a la resistencia pasiva del dolor, soportan prolongadas horas de trabajo en la posición vertical, sin exhalar una queja, y aun se extrañarán cuando les sea ofrecida «la silla», para un descanso breve, intermediario en la faena.

EN LAS ASOCIACIONES

Confederación de Obreros

Ha reanudado sus labores esta importante corporación de trabajadores. En las últimas sesiones se han tomado acuerdos importantísimos y no dudamos que dadas las altas dotes de inteligencia y actividad que caracterizan a sus miembros, en no lejano día la deseada organización obrera será un hecho.

La ley de accidentes del trabajo en el Congreso

Todo es cuestión de momento en estas pequeñas y desventuradas democracias.—Tenemos por ejemplo, la tan llevada y traída Ley de accidentes del trabajo que ahora duerme el sueño del olvido.

Y mientras tanto los días pasan, los «padres conscriptos» cobran su sueldo y el pobre pueblo soporta todo con resignación.

¡¡HOMBRES HONRADOS!!

Si hemos de creer en las apariencias aparatosas, en el aspecto exterior, en la elegancia del continente, en la hermosura de la faz, en la prosopeya del decir, en el oropel de la oferta y en la propia alabanza del hombre para juzgar de su ecuánime valer, daríamos por honrados a una notable colectividad de sujetos que aparecen a nuestra vista como fieles retratos de personajes de comedia, como tipos soberbios de fidelidad, como encarnaciones del honor, como número concreto de lealtad, como símbolos de la humildad, como justos paladines de la dignidad y del decoro, como severos defensores del derecho y censores incorruptibles, como buenos patriotas, como cumplidos y de acrisolada vida privada.—Si hemos de creer en todos esos atributos que llevan con habilidad, prendidos con espinas, multitud de individuos galanos, hipócritas y farsantes, habremos de convenir en que hemos llegado a la meta del progreso social.

Busquemos el recurso lógico de la investigación; sigamos a aquel galán que viene por allá vestido a la moda, que vive cómodamente, que es número saliente en la sociedad de gran tono, que gasta boato y mucho dinero, que goza de influencia en el Gobierno, que tiene gangas extraordinarias en el Presupuesto.... Pues ese tal de-

bía tener cadena al pie; registrando los expedientes de su vida, no le queda un flanco por donde salir ileso ante la vindicta pública; lo que aparenta es el botín de la rapacidad, el fruto de su vida de infamias públicas y privadas; y, sin embargo, se codea muy sereno con todo el mundo y pasea su desvergüenza por todas partes.—Adquiere preeminencias de hombre de Estado, teniendo pendiente proceso contra él por ladrón de los cuadales públicos. Aquél otro cuyas charreteras coradas revelan un bravo militar en los combates, nunca salió de su casa, ni sufrió el rigor de las campañas; su mérito está fundado en el sacrificio más infame: en el de la honra de una hermana o en... y aquel empleado de menor gerarquía que ha resultado rico de la noche a la mañana ¡ah! ese está así porque también merece otra cadena....

«A dónde ha de ir el buey que no are?» Nuestro miserable modo de vivir es bien conocido de todos; no es posible ocultar lo que somos; nos conocemos por dentro y por fuera como el camino que siempre andamos; de modo que el mérito recomendable de los hombres del pueblo salta a la vista, limpio, resplandeciente; pero la vida de llagas de los farsantes y de los hipócritas, esa se repite todos los días, agregándole anatemas y dicterios.

TOMAS CARRERA R.

Femeninas

Nuestras modas en Estados Unidos

Hace tres meses, próximamente, estuvo en esta capital la encantadora actriz norte-americana Lillian Russell, reina de la ópera cómica.

Entusiasmada con el uso del pañolón que nuestras mujeres llevan, ella compró algunos aquí, y ahora hace sus paseos favoritos en Nueva York con el pañolón costarricense, pues dice que a las mujeres les viene muy bien esa prenda.

Y como ella es lo suficientemente hermosa, ha impuesto ya esa moda, y muchas damas elegantes de Estados Unidos usan pañolón.

Emilia Castro Salas

DESDE NICARAGUA

«La Liga Obrera»

Hemos recibido esta importante publicación, órgano de la clase obrera managüense.

Dirigen y redactan dicha hoja periódica aventajados tipógrafos nicaragüenses.

Larga vida deseamos al valiente colega, glorioso paladín de las ideas modernas.

El desprecio es lo único que vence a la mujer.—Sué.

En la tumba

de Auristela Araya de Barahona

Sigue la Muerte en su eterno prelude. No le es suficiente agostar la vida de los buenos ancianos que cansados de vivir reclaman su justo descanso: ha de tronchar jóvenes existencias como la de Tella, la joven amable y bondadosa, que supo siempre de los amargos sinsabores de la vida y que siempre estuvo riente y feliz, al lado de sus hermanos, de sus amigos y de los que la admirados por sus muchas virtudes.

Pero como «todo dolor humano tiene un momento de calma, de consuelo y de esperanza,» la vida escabrosa de nosotros nos da calma, lo porvenir nos da consuelo y el más allá nos dá esperanza.

Descanse en paz Auristela Araya de Barahona.—MONCHO.

EL QUE NO ANUNCIA, NO VENDE

Palabras de un comerciante que anuncia siempre - - -

«Toda suma que se emplea en grabar en la mente del público el nombre de una casa y de un producto, es un capital invertido en algo perdurable, sustancial, definido y práctico.»

Anuncie Ud. en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz.

DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aseadero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES.—

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8ª Avenida Este,
Frente a la antigua Carcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalateria

-PLOMERIA-

Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD

ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
Corrección en el corte y BUEN GUSTO

ELEGANCIA BARATURA

Lidio Bonilla Pérez

Pintar - Decorador - Rotulador

Pintor escenógrafo

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO

BARATO

Librería de Calvo, Fernández y Cía.

AGENCIAS • CENTRO DE SUSCRIPCIONES COMISIONES
DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,
Municipalidades y Juntas de Educación

IMPORTACION DIRECTA Ventas por mayor y menudeo

Teléfono número 8 • Apartado número 28 • Telégrafo Librería

Salazar Hermanos

Calle Segunda

Puerto Limón

COSTA RICA

Im renta, Librería, Papelería y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas,
Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas ven-
daderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales
y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. etc.

Al que no habla....

Anuncie Ud. en "La Aurora So-
cial" que visita todos los hoga-
res porque es un periódico de
ideas sanas y de altas tenden-
cias. Ya Ud. lo sabe: "Al que
no habla... ni Dios lo oye.

Zapatería de ENRIQUE BENAVIDES

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

• • Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas • •
• • • Para CABALLEROS:—gran variedad de estilos • • •

ZAPATERIA DE R. AQUILES SANCHEZ

Situada en la Calle Central,

200 varas al sur de la Catedral

CALZADO PARA TODOS LOS GUSTOS
COSIDO Y CLAVADO A MANO, FINO Y FUERTE

HOJALATERIA

FONTANERIA

RUBEN GARCIA

Se hace cargo de cualquier trabajo concierne al ramo

Taller situado 50 varas al Norte de La Tempestad

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

SE VENDE

un lote de terreno para construir.
Informes en "La Princesa del Dol-
lar", situada al Suroeste del Par-
que Central.

San José, mayo de 1914.